

【自主自律と文武両道の伝統】

創立以来これまでに母校を卒業した3万9千名余の同窓は様々な分野で活躍しているが、強いて言えば「先生」と呼ばれる職業の比率が高い。小中学校から大学まで文字通り先生をされている方のほか医師や弁護士、弁理士、会計士等々、組織的な縛りが比較的緩やかで自由度の高い分野である。生徒については、運動部入部率が毎年60%を超え、地域各高校の平均30数%の倍近く多くの運動部が近畿大会や全国大会出場の実績をもつ。文化系を含めると生徒の90数%がクラブに所属して課外活動に取り組み、他方、進学面では公立高校として地域ナンバーワンの実績を保ち続けている。

そこから見えてくるのは、他者の束縛を嫌うが、自ら選んだ規律には従う、創立以来の自主自律と文武両道の伝統である。こうした母校の伝統形成に初代校長・有馬純臣は大きな役割を果たした。

【柔道家でもあつた初代校長】

初代校長・有馬純臣は、元治元年（1864）越前丸岡藩藩士の家に生まれ、明治維新で東京に移り住んで学習院に学び、卒業後学習院教授を務めたのち明治25年旧制・第五高等学校（現熊本大学）教授に転じ、明治28年弱冠31歳で本校初代校長に任命された。

その人となりについて、同窓会誌『三丘』3号の座談会で1期生の鉛市太郎（当時阪大教授）は、「家にあっても袴を脱がず、威厳冒すべからざる人だつた」と語る。そもそも、有馬純臣はキリストン大名として有馬純臣は大きな役割を果たした。

【一期生の驚異的な進学実績】

20数版を重ね、稀に見る名著と言われる。なお、三高から東大に進んだ前出の鉛市太郎は、「有馬家の元家老の屋敷に下宿したが、その家の当主から有馬校長の幼少時代の話をよく聞かされた」と語つており、堺中離任後も上京した堺中卒業生の面倒をみたことが伺える。



高辻亮一が私用風に描いた絵画

高辻亮一が私用風に描いた絵画

母校草創期の人々



堺中学校1期生卒業記念写真

母校の前身・大阪府立第二尋常中学校は、明治28年(1895)1月11日付け大阪府告示第4号により正式に創設決定、2月21日付け大阪府告示第38号で決まった第三(現八尾高校)及び第四(現茨木高校)の両中学校と共に同年4月に開校した。

その後、明治34年堺中学校と校名を改め、昭和23年(1948)学制改革で新制・三国丘高等学校となった。創立120周年を間近にひかえ、今回は今日の母校をあらしめた草創期の人々を特集した。

明治24年五高の校長として熊本に赴任した嘉納治五郎は、大日本体育協会の結成に奔走して初代会長に就任、さらに東洋人初のIOC委員としてオリンピックの日本招致を実現した国際的なスポーツ指導者でもある。そして、何よりも講道館の創始者である嘉納治五郎は、五高や一高(現東京大学教養学部)、東京高等師範(現筑波大学)の校長を歴任した教育者であり、大日本体育協会(現日本体育協会)の結成に奔走して初代会長に就任、さらには「寒稽古だけはよく出席された」と語った。嘉納治五郎は、子爵を嗣ぎ、東宮侍従等を入門しておらず、年長の純臣は純文の守り役として入門したと思われる。のちに純文は本家当主として子爵を嗣ぎ、東宮侍従等を歴任、講道館の有力な後援者となつた。

講道館の創始者である嘉納治五郎は、五高や一高(現東京大学教養学部)、東京高等師範(現筑波大学)の校長を歴任した教育者であり、大日本体育協会(現日本体育協会)の結成に奔走して初代会長に就任、さらには「寒稽古だけはよく出席された」と語った。嘉納治五郎は、子爵を嗣ぎ、東宮侍従等を入門しておらず、年長の純臣は純文の守り役として入門したと思われる。のちに純文は本家当主として子爵を嗣ぎ、東宮侍従等を歴任、講道館の有力な後援者となつた。

明治41年44歳で没した。

嘉納治五郎の愛弟子として自ら稽古着を開設し、指導者として純臣を東京から招き寄せた。その後、純臣は本校の初代校長であった。

明治41年44歳で没した。

嘉納治五郎の愛弟子として自ら稽古着を開設し、指導者として純臣を東京から招き寄せた。その後、純臣は本校の初代校長であつた。その後、純臣は前出座談会で鉛市太郎は、「寒稽古だけはよく出席された」と語った。嘉納治五郎は、子爵を嗣ぎ、東宮侍従等を入門しておらず、年長の純臣は純文の守り役として入門したと思われる。のちに純文は本家当主として子爵を嗣ぎ、東宮侍従等を歴任、講道館の有力な後援者となつた。

明治41年44歳で没した。

嘉納治五郎の愛弟子として自ら稽古着を開設し、指導者として純臣を東京から招き寄せた。その後、純臣は本校の初代校長であつた。その後、純臣は前出座談会で鉛市太郎は、「寒稽古だけはよく出席された」と語った。嘉納治五郎は、子爵を嗣ぎ、東宮侍従等を入門しておらず、年長の純臣は純文の守り役として入門したと思われる。のちに純文は本家当主として子爵を嗣ぎ、東宮侍従等を歴任、講道館の有力な後援